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內容摘要：  

一、本局辦理的高雄馬公航線長期航班勞務採購係委託台灣航業股份有限公司

辦理，由該公司委託日本內海船廠進行船舶承造，新船已於 111 年 8 月 23

日開工，並於 11 月 10 日龍骨安放，訂於 112 年 4 月 4 日辦理命名及下水

典禮，考量澎湖輪為國家重要交通建設且下水為船舶建造重大節點，為確

保新船建造符合實際進度，藉由現場督導掌握澎湖輪建造進度。 

二、宇和島運輸株式會社委託內海造船廠建造 1 艘別府至八幡濱港渡輪，內海

造船廠於 2022 年建造完成並經命名為れいめい丸，其船舶規格、營運模

式與澎湖輪相似，故前往考察れいめい丸及相關候船設施，作為澎湖輪靠

港所需設施之參考。 
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壹、目的 

為提升臺澎間海運服務品質，加速現有臺華輪之汰舊換新工作，總統於 

108 年 8 月 26 日 視察澎湖時，指示澎湖輪由中央主導整體規劃，交通部交

由本局研擬澎湖輪綜合規劃，本規劃案跳脫以往公有船舶的框架，突破過去

由政府委託船廠造船，再委託航運業者營運的傳統模式，改由航運業者依本

局所訂的基本規格及自身營運需要來設計和建造新船，除以自負盈虧方式提

供未來 20 年高雄-馬公航線，每年基本 300 航次的服務外，也規劃航運業者

可以保有船舶經營的彈性。新臺澎輪(改名為澎湖輪)營運及建造綜合規劃於

110 年 4 月 6 日奉行政院核定後展開營運商招標作業，由台灣航業股份有限

公司(下稱台航公司)得標，110 年 6 月 29 日本局與台航公司完成簽約，台航

公司委託日本內海船廠建造澎湖輪，雙方並於 110 年 9 月 9 日簽訂造船合約，

預計 112 年 8 月交船營運，船廠需於短短 2 年內就完成澎湖輪建造，是一件

相當艱鉅的任務。 

內海船廠是日本一流的船廠，每年建造的船舶不計其數，建造船舶種類

包含一般貨物船、自動車運搬船、冷藏搬運船、駛上駛下客貨船、調査船等，

具有相當建造能量及設計能力，故有能力承接澎湖輪的建造，於要求的 2 年

時間內完成建造。 

鑑於，澎湖輪係為澎湖地區重大交通建設，且下水為船舶建造重大節

點，藉由現場督導掌握新客貨船建造進度，並赴日本考察同型船靠泊港口候

船設施，作為澎湖輪靠港所需設施之參考。 
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貳、行程 

日期 主要行程 

4月2日 由桃園機場搭機前往福岡機場 

4月3日 別府港、八幡浜港候船設施及宇和島渡輪考察 

4月4日 澎湖輪命名及下水典禮 

4月5日 大阪機場搭機返回桃園機場 
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參、參訪過程 

一、宇和島運輸株式會社介紹： 

宇和島運輸於 1882 年由當地企業家投資，提供愛媛縣與九州間客貨運輸，

現在在八幡濱 - 別府和八幡濱 - 臼杵之間每天運行 13 次往返，有 4 艘 2,500 

噸級渡輪(如表 1-表 4)。 

(一)公司名稱：宇和島運輸株式会社 

(二)社長：代表取締役社長 松岡正幸 

(三)創立年月日：明治 17 年 12 月 1 日 

(四)資本額：9,800 万円 

(五)事業内容：海運業（一般旅客定期航路事業）、旅行業 

 

 

表格 1 れいめい丸基本資料(資料來源：宇和島運輸株式会社網站) 

 

れいめい丸 

 

 總噸位：2,694 

 船長、寬、高：121.4×16.0×5.7m 

 航行速度：約 20.2 節 

 載客量：586 人 

 載貨空間：約 160 輛汽車 

 營運日期：2022.6.23 
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表格 2 あけぼの丸基本資料(資料來源：宇和島運輸株式会社網站) 

あけぼの丸 

 

 總噸位：2,694 

 船長、寬、高：121.4×16.0×5.7m 

 航行速度：約 20.2 節 

 載客量：546 人 

 載貨空間：約 160 輛汽車 

 營運日期：2017.12.18 

 

 

表格 3 あかつき丸基本資料(資料來源：宇和島運輸株式会社網站) 

あかつき丸 

 

 總噸位：2,538 

 船長、寬、高：116.5×16.0×5.7m 

 航行速度：約 20.2 節 

 載客量：586 人 

 載貨空間：約 145 輛汽車 

 營運日期：2014.6.4 
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表格 4 おおいた基本資料(資料來源：宇和島運輸株式会社網站) 

二、目前營運航線及船舶： 

宇和島運輸目前經營八幡濱至別府航線距離 48 浬，航行時間 2 小時 50 分及

八幡濱至臼杵航線距離 36 浬，航行時間 2 小時 25 分(如圖 1)，旅客運價依艙等

訂定成人與小孩票價(如表 5)，車輛依長度訂定不同票價(如表 6)，摩托車依排氣

量訂定不同票價(如表 7)，行李依重量訂定不同票價(如表 7) 

圖 1 宇和島運輸目前經營八幡濱至別府航線及八幡濱至臼杵航線(資料來源：宇和島運輸株式会

社網站) 

おおいた 

 

 總噸位：2,446 

 船長、寬、高：116.5×16.0×5.7m 

 航行速度：約 20.2 節 

 載客量：535 人 

 載貨空間：約 150 輛汽車 

 營運日期：2004.1.18 

九州 

愛媛縣 
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表格 5 旅客運價(資料來源：宇和島運輸株式会社網站) 

 

 

表格 6 車輛運價(資料來源：宇和島運輸株式会社網站) 
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表格 7 摩托車運價(資料來源：宇和島運輸株式会社網站) 

 

 

表格 8 行李運價(資料來源：宇和島運輸株式会社網站) 
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 三、宇和島運輸候船室及船舶考察過程 

4 月 3 日當天一早即搭車前往別府的宇和島運輸的候船室(如圖 2)，候船室裡

面設有購票窗口，提供航班資訊及運價資料(如圖 3)，每天別府港到八幡濱港提

供 6 航班服務，八幡濱港至別府港同樣提供 6 航班服務，運價表顯示不同尺寸車

輛運價及旅客票價，候船室空間設置座椅、遊戲機台(如圖 4)、紀念品店(如圖 5)、

簡易餐廳(如圖 6)、觀光資訊服務台(如圖 7)、洗手間(如圖 8)、及行李寄放站(如

圖 9)，旅客購票後可在候船室休息，或前往觀光資訊服務台索取當地觀光簡介，

逛逛紀念品店或簡單用餐等待船舶抵港，當天搭乘的船舶為れいめい丸(如圖

10)，旅客可從旅客橋進入船艙，旅客橋附有自動升降梯設備(如圖 11)，可供行李

及行動不便者上下使用，目前國內旅客橋尚無自動升降梯設備，對於行動不便者

搭船便利性較低。                                           

圖 2 宇和島運輸候船室 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

圖 3 售票亭含航班資訊及票價資訊 
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圖 4  遊戲機                                     圖 5 紀念品店 

 

圖 6 簡易餐廳                                    圖 7 觀光資訊服務台 

 

圖 8 廁所                                      圖 9 行李寄放站 
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圖 10 別府至八幡濱港渡輪れいめい丸 

 

圖 11 旅客橋附有自動升降梯設備 
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れいめい丸空間規劃為第 1 層為 RO/RO 貨艙、第 2 層及第 3 層為客艙空間，

第 4 層為露天甲板及駕駛台(如圖 12)，艙間設有特等艙、一等艙及二等艙，室內

廁所設有無障礙輔具(如圖 13)並規劃輪椅席(如圖 14)，對於身心障礙人士相當友

善，廁所內部明亮乾淨無異味，第 2 層客艙設有簡易販賣部(如圖 15)，提供飲品

及紀念品購買，另設有自動販賣機(如圖 16)可供旅客使用，日本客船相較臺灣客

船不同地方除設有座位區外(如圖 17)，另設塌塌米區(如圖 18)供小團體旅客及家

族旅客席地而坐休息，此較屬於日本當地文化，大廳梯間設有宇和島運輸代表字

「宇」作為識別，以木柵欄及打燈方式呈現(如圖 19、20)，提升整體船舶質感，

客艙提供投幣式按摩椅供旅客使用，現場旅客多數於塌塌米區及座位區休息。 

圖 12 船艙介紹                               圖 13 無障礙廁所 

圖 14 無障礙座位席                           圖 15 簡易販賣部 
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圖 16 自動販賣機                             圖 17 座位區 

圖 18 塌塌米區                                圖 19 大廳梯間設計 

圖 20 大廳梯間設計 
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本局上船後即前往參訪特等艙，特等艙包含臥室、沙發區及塌塌米區供旅客

使用，當天由宇和島運輸的取締役船舶部荒木（ARAKI)部長為本團人員解說(如

圖 21)相關問題(如下詳述)，使本局更瞭解宇和島運輸。 

圖 21 荒木（ARAKI)取締役船舶部部長為本團人員解說 

本局所提問題及答覆內容摘述如下： 

一、首先想了解宇和島運輸的成立背景、目前公司狀況，除了經營這次搭乘的船

舶外，還有其他船舶嗎? 

答：宇和島運輸株式會社成立背景(請參考本報告第 7 頁)。 目前公司處於非常

困難的經營狀態，由於新冠疫情導致的運輸需求急劇下降，以及燃料價格

的上漲。 總共有 4 艘船，(請參考本報告第 7、8、9 頁)。 

二、這條航線是配合政府政策經營的航線嗎? 還是因為市場需求由公司自主經

營?主要的服務對象是誰? 目前營運狀況如何? 經營這條航線是否有虧損情

形?日本政府對於經營者是否有獎勵措施?如有虧損貴公司有什麼策略增加

公司營收? 

答：本航線由非官方(民間)自主經營的公司負責運營。主要客戶是卡車業者和觀

光客。觀光客通過乘坐私家車、巴士或步行來使用。同時，也有公司用於

出差等移動的利用。過去幾年一直虧損。政府沒有提供激勵措施或補助。
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為了增加營業收入，公司採取了加強對卡車業者的行銷和推廣產品銷售等

措施，以增加觀光客數量（包括運費的調整）。 

三、一般而言，此類型船舶大概多久時間後會汰舊換新? 日本政府有補貼政策支

持嗎? 

答：以前約 15 年就會被更換，但現在約 20 年才會更換。政府並沒有提供補助

金，但獨立行政法人鐵路運輸設施整備支援機構提供建造資金融資制度。

而我們公司的建造資金有約 80%是從這裡融資。 

四、貴公司如何經營這條航線? 會跟旅行業者一起合作促銷嗎? 

答：這條航線由本公司自行經營，另也請旅行社協助招攬旅客。 

五、這條航線全年平均載客率多少?淡季是哪時候?載客率為多少?旺季是哪時?

載可率為多少?淡季時有什麼促銷活動? 

答： 

1. 別府航線的平均利用率：乘客 12%，車輛 46% 

2. 臼杵航線的利用率：乘客 7%，車輛 40%。（根據 2019 年度實際資料）。 

3. 冬季由於旅遊客流較少，乘客利用率會下降，但由於有貨車運輸需求，

車輛利用率整年變化不大。黃金周（5 月）和盂蘭盆節（8 月）期間旅

遊客流量較大。 

六、本船舶售票通路有哪些?取票通路有哪些?本船舶有提供那些娛樂設施?乘客

搭乘過程中是否免費提供 WI-FI 服務，如果有 WI-FI 服務，是由日本電信業者

提供還是由國際衛星業者提供服務? 

答： 

1. 購票管道：可通過網站、電話預訂，或到視窗購票，也可以委託旅行社

代理購票。 

2. 本船娛樂設施為夾娃娃機，WI-FI 服務在辦理登船手續期間是免費提供

的。WI-FI 由日本的通信運營商提供的服務。 
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為感謝荒木部長親自解說，由葉局長贈送紀念品給荒木部長(如圖 22)，荒木

部長解說完畢後引導本局人員前往露天甲板及駕駛台參觀，露天甲板上的簡易桌

椅固定於甲板上(如圖 23)，桌椅材質為鋼可製減少腐蝕情形。另因船舶航行於日

本內海，故水域較為平穩，旅客可至露天甲板乘坐，且可舒適的瞭望海上風景(如

圖 24)，參訪露天甲板及駕駛台後隨即前往機艙，機艙室的主機、輔機空間規劃

完善，且多為自動化設備，當天遇到值班船員僅 2 位，整體機艙空間明亮、標示

清楚且無維修設備散落情形(如圖 25-28)，該船輪機部門管理制度良善， 此部分

可做本國籍船舶管理者參考。 

圖 22     葉局長贈送紀念品給荒木部長          圖 23 露天甲板上的簡易桌椅 

圖 24 露天甲板風景 
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圖 25 機艙室 

 

圖 26 機艙室 
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圖 27 機艙室 

 

圖 28 機艙室 
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れいめい丸抵達八幡濱後旅客陸續由旅客橋下船，該船設計由艏門跳板進出

車輛及貨物，船艏打開由貨艙的車輛陸續下船(如圖 29)，港區設置移動式岸接設

施橋讓船艏跳板可以連接，岸接設施上並設有號誌燈，當車輛從船舶下船時顯示

紅燈禁止車輛進入船艙(如圖 30)。港邊劃設停等標線供上船車輛停放，等所有車

輛下船後號誌燈變換為綠燈後，車輛再依序上船，依現場來看車樣進出井然有

序，可做為臺灣港區車輛進出船舶之規劃參考。 

圖 29 船艏打開由貨艙的車輛陸續下船 

 
圖 30 移動橋上設有號誌燈 
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四、澎湖輪命名暨下水典禮前夜祭 

本次前往內海船廠參加澎湖輪命名暨下水典禮，依照日本傳統習俗，於重要

節日前安排前夜祭慶祝活動，於 4 月 3 日由內海造船株式會社於 ANA クラウン

プラザホテル松山飯店接待本團人員，餐會前由出席人員交換名片互相交流再前

往宴會場地，宴會開始由內海造船廠原社長開場長致詞(如圖 31)：「非常感謝各位

貴賓在百忙之中抽空出席新船命名和下水典禮的前夜祭。托大家的福, 我們的第

833 號船的命名和下水儀式將在明天舉行。這一切都是在場的各位貴賓的支持和

協助的成果。」 

本團由葉協隆局長代表致詞(如圖 32)：「本人謹代表交通部特別感謝內海船廠

熱情的接待，我們將與各位貴賓共同迎接明天即將舉辦的澎湖輪命名暨下水典

禮，同時也要感謝來自臺灣的所有貴賓和好朋友，大家不遠千里的與航港局及台

航公司一起來到日本松山，要共同見證澎湖輪建造重要的里程碑!澎湖輪能夠提前

在明天進行下水典禮，比原來預定的四月中旬還要早，要特別感謝台航公司在很

短的時間內能夠找到內海造船這樣世界一流的船廠來承造。不瞞各位，本人常請

教台航仇總經理，內海船廠真的有能力在如此短的時間內完成澎湖輪的建造嗎?

每次仇總經理都拍胸脯跟我保證說，內海船廠是日本一流的船廠，每年建造的船

舶不計其數，他對內海船廠很有信心，澎湖輪一定可以於期程內完成建造。今天

內海船廠以實際的成果證明內海的造船工藝與能力的確是世界一流，值得大家喝

采! 

今日下午臺灣代表團搭乘同樣由內海船廠建造的黎明丸(れいめい丸)從別府

前往八幡浜港，整個旅程相當平穩舒適，船艙的設計具有質感，我們實際體驗了

內海船廠的造船工藝，讓本人對完工後的澎湖輪充滿了信心與期待，相信八月份

澎湖輪營運後將為臺灣民眾帶來全新的搭乘體驗，並為澎湖的觀光發展注入新的

成長動能。最後，我要再次感謝內海船廠為建造澎湖輪以及籌備下水典禮所做的

各項努力，同時也期待並祝福明天澎湖輪命名暨下水典禮圓滿順利。」 
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圖 31 內海造船廠原社長開場長致詞 

 

圖 32 葉協隆局長代表交通部致詞 
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五、內海造船株式會社介紹 

(一)船廠名稱：内海造船株式会社 (ないかいぞうせん) Naikai Zosen 

Corporation 

(二)社長：原耕作 

(三)資本額：日幣 12 億 17 萬日圓 

(四)2021 年銷售額：日幣 330 億 350 萬日圓  

(五)設立時間：1940 年 

(六)主要業務範圍： 

1.新造船事業 Construction of new ships：フェリー、コンテナ船、プロダ

クトタンカー、バルクキャリア、一般貨物船、自動車運搬船、冷藏搬

運船、駛上駛下客貨船、調査船等的建造(如圖 33、34) 

2.修繕船事業 Ship repairs：各種船舶、官公廳船 (保安廳、自衛隊、學校

練習船) 的修理、改造 
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圖 33 內海造船廠建造過船舶介紹 
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圖 34 內海造船廠建造過船舶介紹 



28 

(八)內海造船株式會社擁有兩個造船廠，分別為瀬戸田工場及因島工場，分

述如下： 

1. 瀬戸田工場(Setoda Plant)：面積為 184,300 平方公尺，約為東京巨蛋之 4

倍大，瀨戶田工場建造的船舶種類繁多，從小型到中型船舶不等，尤其

擅長於中小型渡輪之建造，澎湖輪亦在該工場建造。通過 ISO 9001 和 

14001 認證(如圖 35)。該工場擁有 10 個不同部門製造工廠，一個建造船

台(Building Berth)供船舶船段組裝用，兩個船塢(Dock)供船舶上架維修

用，澎湖輪未來將在 1 號船塢做 FINAL DOCKING 檢查，七個供船舶下

水後泊靠的舾裝碼頭。 

圖 35 瀬戸田工場(資料來源內海造船株式會社網站) 
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2.因島工場(Innoshima Ship Yard)：面積為 111,826 平方公尺，約為東京巨蛋

2.5 倍大，專門用於為日本和國外的客戶建造大型船舶，該造船廠已通

過 ISO 9001 和 14001 認證，該工場擁有 11 個不同部門的工廠，有兩

個船台及兩個舾裝碼頭(如圖 36)。 

圖 36 因島工場(資料來源內海造船株式會社網站) 
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六、澎湖輪命名暨下水典禮 

(一) 命名暨下水為新船建造之重要里程碑 

船舶下水指的是將新建造的船舶從造船廠的建造船臺轉移到水中的過程。由

於船舶的尺寸和重量，如何使其平穩下水是一項具難度的工程。下水過程亦伴隨

用於帶來運氣的傳統，通常由一位女性代表於船艏打破 1 瓶酒瓶來祝福船舶下水

順利。 

(二) 澎湖輪命名暨下水典禮及祝宴 

活動當天本團人員一早即抵達內海船廠，由內海船廠代表簡報澎湖輪基本規

格(如圖 37)、外觀、設備、貨艙空間規劃、客艙空間規劃、無障礙設備、船舶內

裝示意圖(如圖 38)，簡報結束後再由船廠人員引導本團人員前往典禮場地，澎湖

輪命名暨下水程序如下： 

1. 命名・進水式開式（Opening of S.No. 833 Naming & Launching Ceremony） 

2. 命名（Naming） 

3. 支繩切断（Cord-cutting for Launching） 

4. 命名・進水式閉式（Closing of Naming & Launching Ceremony） 

5. 記念撮影（Taking Commemorative Photograph for Launching Ceremony） 

活動開始由內海船廠原社長宣布開式，再由葉協隆局長夫人李淑珠女士命名

並念祈福詞後持命名斧砍斷支繩(如圖 39)，於船艏的酒瓶同時被敲破後完成澎湖

輪命名，接者澎湖輪緩緩進入海中(如圖 40、41)，最後由本團人員及內海船廠代

表拍攝團體紀念照後完成典禮儀式(如圖 42)，為澎湖輪建造立下一個新里程碑。 
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圖 37 澎湖輪規格介紹 

圖 38 內海造船廠進行澎湖輪簡報 
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圖 39 葉協隆局長夫人李淑珠女士砍斷支繩 

圖 40 澎湖輪緩緩進入海中 
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圖 41 澎湖輪進入海中側面照 

 

圖 42 內海造船廠及本團代表全體合照 
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典禮結束後全體人員移至ナティーク城山飯宴由內海船廠設宴款待本團，午

宴開始由內海船廠原社長致詞：「李女士，強而有力的為本船命名為「澎湖輪」，

又以壯麗的手法切斷了繩索，讓本船在寧靜的瀨戶內海的海面上展現了它的勇

姿。我們由衷地感謝李女士擔任這項重要的任務。非常感謝您。本船是在 2020

年受到新造的委託，本來應當是由船主與本公司設計部門共同開會，討論規格並

進行協商，但因受到新冠疫情的影響，改成了線上會議，直到 2021 年 9 月才正

式簽訂造船合約。再次向有關公司和相關方面提供的支援和協助表示感謝。各位

都知道，台灣航業股份有限公司不僅從事客船事業，還在散裝航運和拖船業務等

多項領域為海運物流業提供支援，是臺灣著名的代表性企業之一。對於貴公司選

擇我們內海造船建造新船，我們深感榮幸。我們在這裡借此機會，恭請貴公司今

後能繼續給予關照並建立長久的合作關係。 

今天，我們舉行了「澎湖輪」的命名典禮和下水典禮。「澎湖輪」是經過多

項設計，致力於提升運輸能力、安全性、舒適度和減少對環境造成負擔的最先進

新船。由於船身加大，使貨運能力提高了 20％，裝配了減振裝置水中平衡翼穩定

器，並通過最佳化艏形及尾部鰭和最新款主機的使用，提高了節能性能。同時，

為了創造更有魅力的外觀和內裝，我們也與台灣設計研究院合作，積極進行設

計。作為「澎湖輪」的建造者，我們衷心地祈願「澎湖輪」的啟航，將會更進一

步的提升高雄至澎湖島的物流效率，同時也為旅客和業者提供更加舒適和安全的

航行，以及穩定的觀光客和特產品運輸。」 
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澎湖輪交船後由台航公司負責營運高雄-馬公航線 20 年，台航公司由仇忠林

總經理代表致詞(如圖 43)：「首先感謝航港局葉局長，在他的領導下，不但促成澎

湖輪這個案子的成立，更是每個月都親自召開進度督導會議，不僅僅只為澎湖輪

建造過程與品質把關，更是為日後澎湖輪的營運面提供了無數的協助。毓友公司

程董事長，感謝您全力促成台航公司與內海造船的合作，沒有您的居中協調，今

日我們大夥也不會在這裡參加澎湖輪的命名下水典禮。內海造船原社長，感謝貴

船廠願意承接澎湖輪的建造工作。從簽約到交船不到兩年時間，這個幾乎不可能

的任務，只有內海造船能夠完成，相信在貴船廠的優異建造工藝下，不僅能讓澎

湖輪如期交船，船舶品質亦將勿庸置疑，期待今年 8 月的到來，讓澎湖輪能完美

地呈現在大家眼前。CR 謝董事長，感謝在澎湖輪建造過程，貴中心對於審圖與

法規面的主動協助，一方面對澎湖輪的品質把關，另一方面也縮短了相關作業時

間。台灣設計研究院的張院長與柏成設計的邱總監，感謝您們為澎湖輪帶來令人

驚艷的美學設計，這對臺灣客船來說是一大創舉，對台航公司日後營運維護來說

也是一大挑戰。每件作品對設計師而言都像是個孩子般，之後這個作品移交到台

航公司手上，我們定會盡全力呵護。 

澎湖輪的誕生，是一個得來不易的成果，在最後 4 個月的期間，台航公司定

會與內海造船更加緊密聯繫與溝通，確保 8 月上旬準時交船，不僅能為澎湖鄉親

提供優質的旅客、車輛及貨物運輸服務，更能促進澎湖、高雄兩地的觀光產業，

繁榮地方經濟。最後，謝謝大家一同來參與澎湖輪的下水時刻，今年 8 月澎湖輪

的首航典禮上，衷心地期待原社長及各位在場嘉賓，屆時能一同見證澎湖輪啟航

時刻!」 
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圖 43 台航公司仇忠林總經理致詞 

澎湖輪將入級財團法人中國驗船中心(下稱 CR)，當日邀請 CR 謝謂君董事長

致詞(如圖 44)：「建造澎湖輪是為接替已營運 34 年的臺華輪，主要目的在於提供

臺澎間穩定的車輛及民生物資運輸服務，且導入美學設計和休閒娛樂功能，旅客

可享受在航程中全新的體驗與樂趣，以及慢活休閒感受，不僅提供澎湖鄉親更優

質的離島海運服務，對於離島觀光也注入新動能。 

因澎湖輪在日本建造，日本法規和國內法規有所差異，CR 除了依船級規範

審圖與檢驗，也居中扮演協調法規的角色，於設計及建造初期就積極協助船東與

船廠了解國內法規和船級規定，審圖時也主動提醒法令要求，以減少後續時間與

成本耗費，驗船師們也全力在審圖、機材及現場檢驗做到事前的充分溝通和過程

中的安全品質要求，在此感謝航港局的督導，也感謝台航公司和內海造船廠的積

極配合與協助。未來，CR 驗船師也會持續堅持船舶品質與安全、維護法規要求

並協助船廠力求如期如質交船以不負澎湖輪入級 CR 的使命！。」 
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圖 44 財團法人中國驗船中心謝謂君董事長致詞 

澎湖輪預計 112 年 8 月底前開始營運，未來每年航行高雄-馬公航線 300 航

次，對於澎湖地區客、貨運送甚至觀光發展助益極大，當日也邀請澎湖縣政府林

皆興副縣長代表致詞(如圖 45)：「澎湖縣位屬臺灣離島，往返臺灣需要跨越海象惡

劣的臺灣海峽，由臺華輪肩負澎湖高雄航行之任務經營已超過 30 年，澎湖鄉親

長期殷切盼望再造一艘新船，經蔡英文總統拍板定案及楊曜立法委員支持，並由

交通部航港局委外建造營運，謹代表澎湖鄉親感謝蔡總統對澎湖交通的重視。感

謝航港局，在葉協隆局長努力下辦理高雄馬公航線長期航班勞務採購案，新船總

噸位比目前臺華輪大，載客空間更舒適，提高臥鋪數達 300 位，載車數也提高到

80 輛小客車可舒緩目前車位難求窘況。 
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很高興建造船廠為日本專業的内海造船株式会社，在原社長帶領下，如期如

質建造新船，期待今年 8 月可順利交船，儘速營運。感謝台灣航業股份有限公司

超過一甲子經營高雄-澎湖航線，並感謝仇忠林總經理帶領的團隊再承接新船澎湖

輪營運，並提升旅客軟硬體服務品質，讓澎湖鄉親深具信心；配合未來交通部藍

色公路十年計畫藍圖，在兼顧本縣鄉親權益下，結合觀光發展，讓澎湖輪帶給澎

湖更優質及更多發展契機的海上交通服務。」 

圖 45 澎湖縣政府林皆興副縣長致詞 
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澎湖輪的建造歷經許多困難，在各部會協助下完成綜合規劃報告，由前蘇院

長於 110 年 4 月 6 日核定本案，本案從核定開始招標到建造完成交船營運僅 2 年

4 個月，本局 110 年 6 月 29 日與台航公司簽約，台航公司與 110 年 9 月 9 日與內

海船廠簽約，整個時程相當緊迫，本案在葉協隆局長領導下完成這個不可能的任

務，午宴當天最後交通部代表葉協隆局長致詞(如圖 46)：「今天非常榮幸能夠代表

中華民國交通部，會同臺灣的貴賓代表來到內海船廠，與大家共同見證澎湖輪建

造重要的里程碑-命名暨下水典禮，內心感到無比的感動與欣喜，這是值得大家驕

傲的一刻!澎湖位於臺灣的離島地區，擁有得天獨厚的觀光資源，並獲得聯合國教

科文組織評選為全球最美麗的海灣之一，但也因為位處離島，需要由海運提供全

年不間斷的民生物資、車輛運送及客運服務，澎湖輪的建造正是要替換目前服役

中但船齡高達 34 年的臺華輪，對臺灣離島海運與觀光的發展至關重要。台航公

司與內海船廠於 2021 年 9 月 9 日簽訂造船合約，短短兩年內就要把澎湖輪建造完

成，是一個相當艱鉅的任務，今天澎湖輪能夠如期甚至提早完成下水，我謹代表

交通部王部長向所有參與這項建造工作的人員表示衷心的感謝，正是你們的專業

精神與負責的態度，才能讓澎湖輪順利的建造。 

為了完成這項艱鉅的任務，本人每個月都會親自召開澎湖輪進度督導會議，

邀請驗船中心及造船專家與會，除了檢視造船進度外，本次特別邀請國際知名的

台灣設計研究院參與本船的外觀和內裝設計，過程中有非常多的討論與協調工

作，在此要特別感謝內海船廠、台航公司、台灣設計研究院，以及中國驗船中心

同仁的辛勞付出，相信有內海船廠深厚的造船工藝，再加上台灣設計研究院專業

的美學設計，澎湖輪將帶給國內外的旅客全新的搭乘體驗，並為澎湖的觀光發展

注入新的成長動能。 

今天下水典禮後，內海船廠接續進行船艙舾裝、細部配置等工程，相信內海

船廠一定能夠發揮世界一流的造船工藝實力，依照期程在今年 8 月上旬如期如質

完成澎湖輪的建造。最後，再次謝謝各位為建造澎湖輪所做的各項努力，相信大

家的努力不會白費，就像今天我們共同見證澎湖輪如期下水一樣，相約 8 月下旬
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在澎湖一起為澎湖輪舉辦盛大的首航典禮，屆時還請內海船廠、日方以及今天在

座的所有貴賓都蒞臨指導，共同為澎湖輪如期如質交船營運喝采。」 

圖 46 葉協隆局長致詞 
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肆、心得 

一、本案以創新模式採購運送服務方式遴選航商，由航運業者依本局所訂的基本

規格及自身營運需要來設計和建造新船，除以自負盈虧方式提供未來 20 年

高雄-馬公航線，每年基本 300 航次的服務外，也規劃航運業者可以保有船舶

經營的彈性，此模式航運業者將更願意投入船員培訓資源，以避免船員因不

諳船舶操作造成裝備故障等情事發生；民間業者經營模式較具彈性，營運績

效；航運業者為減少其虧損，需推出更多元行銷方案，提升船舶服務品質，

吸引遊客搭乘，減輕政府財政負擔。 

二、其次，為本局簽約廠商台航公司選擇一家值得信賴的造船廠，內海船廠場成

立於 1940 至今已有 83 年的歷史，內海造船可依據顧客的需求，生產各種各

樣的船舶，如渡輪、駛上駛下客貨船、汽車運輸船、貨櫃船、油輪、貨船和

研究船。特別是該公司對專精於中小型渡輪建造，歷年建造交付的船舶不計

其數，公司本身具由強大的設計能力、穩健的建造團隊及豐富的客製化經

驗，在船舶生產業務提供完整 1 條龍設計、建造及客製化的服務，成就內海

船廠為日本首屈 1 指的造船廠。一般大型駛上駛下客貨船設計建造約需 36

個月時間，但澎湖輪設計建造僅耗時 24 個月，內海船廠先用 12 個月時間進

行船舶設計，確認設計船舶符合需求後才開工建造，內海船廠於先期設計時

花費較多時間，係為避免設計錯誤造成後續翻工而延宕建造時程，船舶一旦

完成設計，則建造時程相當快速，船廠建造採模組化船段建造，於工廠先製

作各個船段，製作完成後進行船段檢查，確認船段符合標準後利用起重機將

船段吊至船臺組裝，大幅縮短船舶建造時程，所以內海船廠憑藉多年造船經

驗，有信心於 12 個月內完成船舶建造，另日本有完整船舶產業供應鏈，澎

湖輪主機及發電機採用大發公司生產，其他設備如：螺旋槳、船艏推進器、

污水處理設備、油加熱器、可調螺距螺旋槳、緊急發電機、電梯等都採日本

廠商生產，所以不受這 2 年新冠肺炎疫情影響，所有船舶相關設備都準時運
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往船廠安裝，這也更確信澎湖輪能依內海船廠規劃時程於 112 年 8 月完成交

船。 

三、負責經營別府港至八幡濱港的宇和島運輸是間非常特別的公司，它的成立是

由四國企業家捐助成立，提供九州至四國間客、貨運輸，過去因新冠肺炎疫

情影響，及燃油價格因烏俄戰爭不斷上漲，造成營運成本上升收入卻不斷下

降，近幾年公司處於虧損狀態，為改善虧損情況，公司強化卡車業者的行銷、

旅客搭乘促銷活動及調整票價以增加收入，為維持公司營運，該公司循市場

機制適時反映票價，而未來澎湖輪將營運高雄-馬公航線此為政策航線，為政

府為照顧澎湖居民而提供服務的航線，票價需受政府政策管制，無法透過市

場機制反映票價，本局當初規劃高雄馬公航線長期航班勞務採購案即預想到

此問題，為活化澎湖輪使用及增加航運業者營收，航運業除每年固定提供高

雄馬公航線 300 航次外，其餘時間航運業者可自行規劃，例如：與旅行社合

作包裝套裝行程、提供包船服務、發展具潛力本島離島航線、規劃跳島旅遊

等，藉由多元產品規劃增加收入，以維持高雄馬公航線服務。 

四、另別府港至八幡濱港屬瀨戶內海航線，海況較為平穩搭乘舒適，一般旅客不

易發生暈船情形，搭乘期間可全程享受航程，更易招攬旅客搭乘。而高雄馬

公航線屬外海航線航程距離約 74 浬，航行中須經過臺灣海峽，冬天時海況

險惡，旅客於冬天時較不喜歡搭乘該航線，故該航線有明顯的淡、旺季之分，

航運業者應在旺季努力增加營收彌補淡季時的虧損，在淡季時應該爭取更多

貨運營收降低旅客大幅下滑所產生的虧損。  
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伍、建議 

一、經考察港口候船設施及れいめい丸後，提供以下幾點建議： 

（一）、國內港口的候船室可設立旅客服務中心，可提供旅客在地觀光景點、交

通及美食等諮詢服務，並提供在地觀光導覽手冊供旅客索取，目前機場

或較大景點觀光局或縣市政府觀光旅遊局都會設立旅客服務中心，但港

口較少見旅客服務中心，故建議縣市政府當地旅遊局可在港口候船區設

立旅客服務中心，讓旅客更了解當地觀光資訊，推銷在地觀光。 

（二）、在搭乘れいめい丸時，港邊提供的旅客橋包含自動升降設備，可供行李

搭乘升降梯，算是相當貼心的服務，一般而言旅客出遊所攜帶行李較多

且重，若有自動升降設備可減少上下船負擔，故建議國內渡輪的旅客橋

可參考れいめい丸旅客橋設計包含自動升降設備，提高旅客服務品質。 

（三）、れいめい丸抵達八幡濱港後車輛進出船舶井然有序，れいめい丸抵港後

將船艏打開於貨艙的車輛陸續下船，港區設置岸接設施讓船艏跳板可以

連接，岸接設施上並設有號誌燈，當車輛從船舶下船時顯示紅燈禁止車

輛進入船艙，港邊劃設停等標線供上船車輛停放，等所有車輛下船後號

誌燈變換為綠燈後，車輛再依序上船，大幅降低車輛進出船舶時間，故

建議港口可參考該設計，有效讓車輛及貨物快速進出，減少車輛及貨物

上下船時間。 

二、經考察澎湖輪命名暨下水典禮後，提供以下幾點建議： 

（一）、日本係由 3 個弧狀群島（日本列島、琉球群島、伊豆-小笠原群島）組成。 

其中北海道、本州、四國及九州四大島的面積就佔了國土面積的 99.37%，

因日本由前述大島組成，為維持島際間客貨運輸，所以日本海上運輸相

當發達，也成就日本造船產業。本次委託建造澎湖輪的船廠為內海船廠，

該公司專精於中小型渡輪建造，由於公司本身強大的設計能力，所以該
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公司可建造各式船舶，滿足顧客各種運輸需求，並以系統化模組化方式

進行建造，縮短建造期程，故船舶要造的好，船舶設計能力絕對相當重

要的因素，因此建議臺灣可強化船舶設計人才培養，從政府面來看，政

府可訂補助或獎勵機制，鼓勵造船業培養造船人才，若造船業達成培養

設計人才條件，政府可提供稅費減免或補助金，促使業者願意投入資源

培養人才，從學校端來看，海事院校除學習船舶建造理論外，建議可開

設船舶各部位的設計課程如外觀、管路、機艙、客艙等部位，使學生於

學校時船舶各部位設計，畢業後也較容易與產業接軌，從產業面來看，

船舶設計人才屬船舶產業核心競爭能力，船舶業者須願意投入資源提供

公司人員進修機會，以提升技能，另可與國外船廠交流人才，進行相關

技術研討，使我國人才可與國際接軌，透過產、官、學共同努力朝培養

船舶設計人才方向前進，以厚植我國船舶產業。 

（二）、日本造船產業另外值得本國學習參考的即是日本船舶產業供應鏈完整，

幾乎是可以自給自足，無須倚賴外國廠商提供設備即可把船舶建造完

成，也因此澎湖輪建造時程不受疫情影響，所以的機器設備都能準時送

達船廠安裝，讓造船廠在安排各項建造時程時可更加精準，不會因為某

項設備送達時程若延宕，將造成後續工程無法持續進行，故建議臺灣可

參考日本做法，發展船舶建造產業供應鏈，整合船舶產業上下游供應商，

規劃船舶產業園區，形成船舶產業聚落，讓船舶各項設備可在地化生產，

以降低船舶建造成本，並得以自給自足。 

 


